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«Канцлер — заложница обстоятельств»
До парламентских выборов в Германии осталось три месяца. В интервью обозревателю ”Ъ“ и лауреату Премии имени Петера Бёниша  

Галине Дудиной руководитель Центра германских исследований Института Европы РАН Владислав Белов рассказал о том,  
почему, несмотря на миграционный кризис в Евросоюзе, именно у Ангелы Меркель наибольшие шансы остаться канцлером ФРГ  

и какими будут отношения между Германией и Россией после выборов.

«Ангела Меркель 
останется канцлером 
на свой четвертый срок»
— Этот год проходит в Германии 
под знаком предвыборной борьбы. 
Можно уже сейчас с уверенностью 
говорить, что Ангела Меркель оста-
нется канцлером?
— Да, на 99% после осенних выборов 
Ангела Меркель останется канцле-
ром на свой четвертый срок — как 
председатель Христианско-демокра-
тического союза и руководитель бло-
ка ХДС/ХСС. Тут стоит еще раз напом-
нить, что немцы будут голосовать не 
напрямую за Ангелу Меркель или 
против нее: на парламентских выбо-
рах голосуют за партии, и победите-
ли затем смогут сформировать пра-
вящую коалицию и назначить кан-
цлера. Как следует из всех опросов 
и прогнозов, именно блок ХДС/ХСС 
получит право формировать феде-
ральное правительство во главе со 
своим кандидатом.
— Главный оппонент Ангелы Мер-
кель — кандидат от Социал-демо-
кратической партии (СДПГ) экс-пред-
седатель Европарламента Мартин 
Шульц. В начале года, когда он всту-
пил в предвыборную гонку, на него 
возлагали большие надежды, а рост 
его популярности стали называть 
«эффектом Шульца». Получается, что 
«эффект» не сработал и СДПГ не смо-
жет прийти к власти?
— Я напомню, что формально гла-
ва государства не Ангела Меркель, 
а федеральный президент, и сейчас 
этот пост занимает социал-демократ 
Франк-Вальтер Штайнмайер.

Что касается Мартина Шульца, я 
бы говорил скорее об «эффекте но-
вичка». Когда он только объявил о 
готовности побороться за пост кан-
цлера, то многим показалось, что 
появился новый политический ли-
дер, подающий надежды и харизма-
тичный политик. Кроме того, сме-
на кандидатов от СДПГ — вице-кан-
цлера Зигмара Габриэля на Мартина 
Шульца — была проведена очень эф-
фективно. Но когда Шульц стал пы-
таться прокладывать тропинки и до-
роги к сердцам избирателей не на ос-
нове федеральной программы, а на 
волне социального популизма, то 
здесь он, на мой взгляд, совершил 
ошибку. При этом он критиковал и 
своего предшественника Герхарда 
Шредера, и его программу реформ 
«Повестка дня 2010», не предложив 
ничего взамен. В итоге его легковес-
ность и левый популизм оттолкнули 
многих избирателей.
— А что должно было бы войти в 
эту федеральную повестку? Какие 
 темы?
— Немного странно, что эту повест-
ку вынуждены формулировать мы с 
вами — в отсутствие внятной феде-
ральной программы за три месяца 
до выборов. Но обрисовать ее мож-
но так. Во-первых, это рынок труда 
и все вопросы, связанные с налогоо-
бложением, а также поддержкой ра-
бочих мест и бизнеса. Во-вторых, об-
разование: в ФРГ политика в этой об-
ласти финансируется из федераль-
ного бюджета, но определяется на зе-
мельном уровне, так что важно взаи-
модействие федеральных и земель-

ных властей. В-третьих, внутренняя 
безопасность, в том числе в контекс-
те миграционной политики и зако-
на об интеграции.

И наконец, впервые, наверное, 
внешняя политика (в том числе Си-
рия, Украина, Китай). Традицион-
но эта тема была второстепенной в 
предвыборной кампании, но она 
стала актуальной на фоне усиле-
ния международного терроризма и 
кибертерроризма, смены власти в 
США и всей неопределенности по-
литики Дональда Трампа. Тем более 
что в начале июля в Гамбурге прой-
дет саммит G20, где Ангела Меркель 
должна себя показать как лидер Ев-
ропейского союза, у которого мно-
го своих проблем (евроскептицизм, 
«Брексит», нелегальная миграция), 
как мировой лидер и, соответствен-
но, как лидер предвыборной гонки 
по всем вопросам повестки встречи, 
ведь это выигрышные для канцлера 
моменты.

«Доля преступлений 
мигрантов в ФРГ 
минимальна»
— Во многих русскоязычных СМИ 
транслируется идея о том, что по-
сле переселения в Германию со-
тен тысяч мигрантов уж теперь-то 
немцы точно проголосуют «против 
Меркель». Но итоги майских выбо-
ров в самой многонаселенной зем-
ле ФРГ Северном Рейне—Вестфа-
лии показали, что немцы все равно 
поддерживают ХДС, несмотря на то 
что именно в этой земле, в Кельне, 
сотни женщин подверглись нападе-
ниям со стороны мигрантов в ново-
годнюю ночь 2016 года. Получает-
ся, что миграционная политика вла-
стей устраивает избирателей?
— Как ни странно, на местных вы-
борах в Северном Рейне—Вестфа-
лии миграционная тематика пра-
ктически отсутствовала в земель-
ной предвыборной кампании. На 
первом же месте (наряду с образо-
ванием и транспортом) была без-
опасность: в этом регионе ежеднев-
но происходят сотни преступлений. 
Что касается миграционной полити-
ки, то теперь, когда ее нормы и реа-

лизация ужесточены, немцы увиде-
ли ее эффективность. Когда приез-
жаешь в регионы Германии, то ожи-
даешь увидеть миллионы беженцев, 
но их нет: они компактно прожива-
ют, за ними следят, у них достаточ-
но жесткий режим. Куда острее сто-
ит другой вопрос — их комплексной 
интеграции.

И когда в России пытаются навя-
зывать мнение, будто в Германии 
«насилуют на каждом углу» и «жен-
щины боятся мигрантов», то подоб-
ные утверждения — это пропаганда 
ряда российских СМИ. Доля престу-
плений, совершаемых мигрантами 
в ФРГ, минимальна.
— Мы уже вспомнили про саммит 
G20 и предстоящую роль на самми-
те немецкого канцлера. А можно 
ли вообще говорить, что Германия 
претендует на лидерство в мире, на 
то, чтобы выйти из роли младшего 
партнера США?
— Германия — политический и эко-
номический лидер Евросоюза, но 
очевидно, что на эту роль она не пре-
тендует и не стремится официаль-
но занять это место — таковым она 
является по объективным показате-
лям. Меня как-то немцы поправили: 
мол, мы вынуждены брать на себя 
эту ответственность, учитывая ситу-
ацию в современной Европе и мире, 
но это очень тяжело и это бремя для 
нас. Они это так видят и всячески ста-
раются избегать словосочетания «по-
литика лидерства». И действитель-
но, это вакуум, который втянул в се-
бя Германию объективно, в первую 
очередь по экономическим показа-
телям, потом уже в политическом, 
в том числе и потому, что ФРГ четко 
отстаивает принципы европейской 
интеграции.
— Получается, лидер ЕС ни в коем 
случае не мира, да?
— Можно назвать Германию одним 
из мировых лидеров — по крайней 
мере по объему товарного экспор-
та и ряду других показателей. Но 
тезис о том, что Германия будто бы 
стремится создать «Германскую Ев-
ропу» или «четвертый рейх», неве-
рен и подходит разве что для пропа-
гандистских материалов. Наоборот, 

сильный Евросоюз важен для ФРГ 
постольку, поскольку это то хозяй-
ственно-политическое пространст-
во, в рамках которого оперируют не-
мецкие экономические субъекты. И 
в рамках которого можно наблюдать 
успех немецкой социально-эконо-
мической модели: не обладая почти 
никакими природными ресурсами 
и будучи зависимыми в сырьевой 
сфере в том числе от России, немцы 
благодаря трудоспособности, талан-
ту своих промышленных инжене-
ров, развитию технологий смогли 
создать высококонкурентное нацио-
нальное хозяйство. Именно поэтому 
даже малые и средние фирмы очень 
успешны не только на местном, но 
и на мировом рынке: они знают, что 
им надо постоянно бороться за кон-
курентоспособность производимой 
продукции, товаров и услуг. И ду-
маю, что, хотя эта модель и неиде-
альна, тем не менее у нас не до кон-
ца оценили ее привлекательность.

«Никто не знает 
содержание переговоров 
Ангелы Меркель  
и Владимира Путина»
— Вы имеете в виду, что в россий-
ских предпринимательских и экс-
пертных кругах недостаточное вни-
мание уделяют немецкой  модели?
— Да, если коротко то так. Эта мо-
дель неидеальна и довольно бюро-
кратизирована, но сложно не заме-
чать успех немецкого хозяйственно-
политического, социально-эконо-
мического пространства. И мало кто 
у нас интересуется, почему так про-
исходит. Вот мы постоянно говорим: 
мол, поддержка малого и среднего 
бизнеса, а что за этим стоит? Мы го-
ворим про инвестиционную при-
влекательность и забываем про все 
другие штандортные факторы. Меж-
ду тем я убежден, что у нас в России 
нет понимания, что есть реально ма-
лый и средний бизнес, что именно в 
этой среде скрытые чемпионы, ко-
торые являются мировыми лидера-
ми в своих нишах. Нет достаточно-
го понимания, как влияет на разви-
тие малого и среднего бизнеса сис-
тема дуального образования, что та-

кое комплексная политика по со-
зданию и формированию привле-
кательности региональных хозяй-
ственно-политических пространств 
и так далее.
— Есть еще один важный фактор, ко-
торый влияет сейчас и на развитие 
бизнеса, и на развитие двусторонних 
и многосторонних контактов,— это, 
естественно, санкции. В экспертных 
кругах иногда говорят, что сохране-
ние в силе санкций — это в том числе 
следствие жесткой личной позиции 
именно Ангелы Меркель. Она может 
смягчить свои взгляды?
— Во-первых, с точки зрения Ан-
гелы Меркель и вообще немецко-
го и европейского истеблишмен-
та, в марте 2014 года Россия нару-
шила международное право — это 
святое понятие для немцев, особен-
но с 1930–1940-х годов. Так что с точ-
ки зрения канцлера санкции — это 
не наказание, а принуждение к воз-
врату в международное пространст-
во, попытка объяснить России, что 
произошло на Украине с точки зре-
ния немцев. На сегодня это гаран-
тия того, что Минский процесс (не-
смотря на все сложности) должен 
работать. Во-вторых, весной 2014 
года события развивались стреми-
тельно и санкции на тот момент, с 
точки зрения ЕС, стали единствен-
ным инструментом воздействия, 
хотя и не самым эффективным. 
Просто лучшего не было. В-треть-
их, санкции привязаны к реализа-
ции минских договоренностей, и 
тут, конечно, Ангела Меркель, как и 
другие, оказывается в тупике. Ведь 
80% минских соглашений невыпол-
нимы с точки зрения украинских 
интересов. Поэтому санкции как 
сдерживающий элемент военно-
го конфликта оказались эффектив-
ны, но сейчас урегулирование за-
шло в тупик, и выхода из него нет. 
Не зря никто не знает, о чем Анге-
ла Меркель говорила с Владимиром 
Путиным в течение двух часов по-
сле пресс-конференции в ходе сво-
его последнего визита в Сочи. Фак-
тически канцлер — заложница об-
стоятельств и не может выступить 
с инициативой смягчения санкций 

без какого-либо прогресса по Мин-
ску, а это тупиковая ситуация.
— Но вы полагаете, что в перспекти-
ве вообще можно надеяться на воз-
вращение к стратегическому парт-
нерству?
— Слово «стратегическое» всег-
да критиковалось экспертами: оно 
уместно, когда есть сотрудничество 
в военно-политической сфере. При 
этом сама Ангела Меркель в послед-
нее время не раз называла Россию 
«долгосрочным партнером, без кото-
рого нельзя построить европейскую 
безопасность». Уверен, что для кан-
цлера Россия никогда не перестава-
ла быть таким партнером.

А улучшение отношений возмож-
но тогда, когда конфликт на востоке 
Украины реально заморозят, когда 
прекратятся огонь с обеих сторон и 
военные действия, начнется хоть ка-
кой-то переговорный процесс меж-
ду Киевом и самопровозглашенны-
ми республиками и будет проведе-
на реальная линия разграничения, 
— тогда, думаю, и пойдет постепен-
ное смягчение санкций.
— В нынешней ситуации верно ли 
говорить, что все, что нам остает-
ся,— это точечные двусторонние 
контакты на высоком уровне, на 
уровне бизнеса и на уровне гра-
жданского общества, как это про-
исходит в рамках, например, «Пе-
тербургского диалога»? Это исчер-
пывающая схема?
— Я придерживаюсь другой точки 
зрения и был приятно удивлен, когда 
услышал подтверждение ей во время 
пресс-конференции Ангелы Меркель 
и Владимира Путина в Сочи. Наши от-
ношения находятся на хорошем уров-
не, и единственная сфера, где у нас су-
ществует кризис в соответствии с ре-
шением Евросоюза,— это отсутст-
вие наших традиционных межпра-
вительственных консультаций. Этот 
высший политический уровень замо-
рожен. Также согласен, что санкции 
нанесли нам урон в финансовой сфе-
ре и так далее.

Но, с другой стороны, как вы ви-
дите, у нас разрешен рабочий диа-
лог на всех уровнях, отдельные дву-
сторонние контакты и они расши-
ряются и развиваются. И россий-
ский президент с рабочим визитом 
может приехать в любую страну 
Евросоюза. Объем немецких пря-
мых инвестиций вырос с €1,78 мл-
рд в 2015 году до €1,95 млрд в 2016 
году. За два года это почти €4 млрд. 
Как я это вижу, со второй половины 
2014 года и до февраля 2015 года у 
нас был реальный спад прямых и 
бизнес-контактов, а затем начиная 
с марта-апреля экспонента взаим-
ных контактов резко возрастает (и 
продолжает расти). Правда, работа 
СМИ, негативный образ Германии 
и Ангелы Меркель в российских ме-
диа, а также Путина и России — в 
немецких вносят реальный нега-
тив и мешают малому и среднему 
бизнесу решиться на развитие свя-
зей. Тем не менее в целом можно ут-
верждать, что двусторонние отно-
шения между Россией и Германи-
ей по-прежнему хорошие и имеют 
неплохие перспективы для своего 
развития.
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П
рошло много времени, прежде 
чем появился русский, который 
вызывал у немцев коллектив-
ный восторг: «Горби», то есть Ми-

хаил Горбачев, открыл им свое сердце, что 
в равной мере растрогало людей как на за-
паде, так и на востоке страны. Однако вско-
ре счастливая, мирная, воссоединившая-
ся страна недоуменно покачивала головой, 
когда оказалось, что соотечественники не 
могут простить этому русскому его велико-
душное историческое решение.

А что же сегодня? Западные немцы по-
прежнему отдыхают в Италии и Франции, 
на Мальорке и в горах Австрии, гимнази-
сты проводят положенный год за грани-
цей в Великобритании, США и даже в дале-
ких Австралии и Новой Зеландии. Над Рос-
сией они разве что пролетают на самоле-
те. Если даже Советский Союз (до Москвы 
и чуть дальше) был фрагментом пазла, с по-
мощью которого дети собирали карту Евро-
пы, то сегодня реальный Восток начинает-
ся максимум за Польшей — для части нем-
цев зона влияния Москвы остается чем-то 
очень далеким.

Западное видение вещей проявляется 
и в политическом мейнстриме мнений. 
Стремление косоваров к сецессии (от Сер-
бии) у большинства немцев (западных) 
встретило понимание. Стремление абха-
зов и южных осетин к сецессии (от Грузии), 
напротив, порицается. Прозападные укра-
инские олигархи слывут партнерами, но их 
российские коллеги не в почете (за исклю-

чением одного, которому довелось побы-
вать за решеткой). Когда Владимир Путин 
выполняет своего рода финт в связи с за-
претом на третий президентский срок, на-
ходятся те, кого это возмущает, Ангеле Мер-
кель даже не приходится заново интерпре-
тировать дух закона, чтобы осенью всту-
пить уже в четвертый период на посту кан-
цлера. Наконец, немцы ни за что не про-
стили бы ГРУ или СВР такой скандал, как 
тот, что разразился вокруг АНБ, и прослуш-
ку телефона Меркель, однако немецкие 
СМИ уже сегодня осуждают Россию в свя-
зи с опасениями перед возможной хакер-
ской атакой в преддверии осенних выбо-
ров в  Бундестаг.

Безусловно, между «Западом» и Россией 
остается много открытых вопросов и много 
спорных пунктов. Малополезно и то, что на 
тех, кто пытается понять русский взгляд на 
вещи, быстро навешивают уничижитель-
ный ярлык «понимальщиков Путина». Раз-
ве попытка понять своего визави не есть 
предпосылка для любого сосуществования?

Все это нельзя считать хорошей, стабиль-
ной основой. Однако причины вполне объ-
яснимы. А значит, преодолимы. Возможно, 
выпуск этой новой газеты станет вкладом 
в то, чтобы глаза и уши открылись — с обе-
их сторон.

Берлинская стена осталась  
не только как памятник,  
но и как элемент сознания немцев

Галина Дудина Владислав Белов
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Прошлое, которое не проходит

С
АФ

Р
О

Н
 Г

О
Л

И
К

О
В


